



PATRIARCAT DE MOSCOU

Département des relations ecclésiastiques extérieures

Message de Sa Sainteté le patriarche Cyrille aux participants de la XVII[?] Assemblée du monde russe



XVII Ассамблея Русского мира

Service de communication du DREE, 20.10.2025 — Sa Sainteté le patriarche de Moscou et de toutes les Russies Cyrille a adressé un message de salutations aux organisateurs, participants et invités de la XVII[?] Assemblée du monde russe.

Chers frères et sœurs,

Je vous adresse mes salutations cordiales à l'occasion de la XVII[?] Assemblée du monde russe.

Le thème choisi cette année — « La contribution fondamentale du monde russe au développement international : histoire, présent et avenir » — nous invite à une réflexion approfondie sur le

développement de la civilisation russe dans le contexte mondial, sur son rôle actuel et sur sa place dans les processus internationaux.

Depuis plus de dix siècles, l'Église orthodoxe russe porte les traditions spirituelles et culturelles qui ont largement façonné la communauté historique et les valeurs de notre peuple. Elle conserve avec soin et transmet de génération en génération le riche héritage de la langue ecclésiastique, de l'iconographie, de la musique sacrée, et surtout des principes moraux qui encouragent à la vertu, à l'unité et à l'amour de la patrie.

En Russie comme dans de nombreux autres pays, les paroisses, monastères et centres éducatifs du Patriarcat de Moscou forment un espace spirituel influençant la vision du monde de l'homme moderne. Par son œuvre éducative, l'Église contribue au développement des sociétés où elle est présente et soutient l'intérêt pour la langue et la culture russes.

Mais, en parlant d'unité, il faut reconnaître avec tristesse que notre Église continue de subir des persécutions dans certains pays où des forces politiques cherchent à détruire les liens ecclésiaux historiques. La rupture de l'union ecclésiale devient parfois un instrument visant à affaiblir les relations culturelles et humaines. Je ne cesserai de rappeler que tout croyant a le droit de préserver son identité ecclésiale, sa fidélité aux principes canoniques et à ses liens spirituels — ce que le droit international définit comme la liberté de conscience et de religion.

Beaucoup de blessures du passé continuent de se faire sentir. Cette année marque le centenaire du martyre du saint patriarche Tikhon, qui, au milieu des épreuves et après la guerre civile, s'efforça de préserver l'unité de l'Église et de la défendre contre les courants réformateurs soutenus par les autorités. Les efforts des persécuteurs de la foi n'ont pas pu déraciner la religion du cœur du peuple, et le témoignage des nouveaux martyrs et confesseurs a servi de fondement à la renaissance ecclésiale et spirituelle de notre temps.

Notre responsabilité aujourd'hui est de conserver et de fortifier les racines qui nourrissent la Sainte Russie : la foi orthodoxe, les repères moraux, la mémoire et la tradition. C'est seulement dans l'unité spirituelle et populaire que nous pourrons résister aux tentatives de détruire notre communauté historique et, en même temps, œuvrer avec tous les artisans de paix et de justice pour le bien du monde.

Je souhaite à chacun l'aide de Dieu, des échanges fructueux et des succès bénis.

+ CYRILLE

Patriarche de Moscou et de toutes les Russies

Source: <https://mospat.ru/fr/news/93681/>